

très nettement indiqué le but de sa propagande dans une de ces improvisations où il excellait. La passion, qui perce dans tous ses livres, c'est que les rayons de la poésie et de l'idéal sont nécessaires à tous les êtres humains et doivent luire pour tout le monde. "Vous devez faire de la toilette, beaucoup de toilette, disait-il aux femmes riches, vous n'en faites pas assez, vous ne suivez pas assez la mode . . . pour les pauvres. Faites qu'ils soient beaux, et vous-mêmes alors vous paraîtrez belles, en un certain sens que vous n'imaginez pas, plus belles que jamais." Le désordre dans la mise prédispose, suivant Ruskin, au désordre dans la conduite, et détermine, chez les femmes indigentes, des accès de haine farouche contre l'ordre social.

Dans l'œuvre ruscinienne, les questions sociales et morales sont toujours intimement mêlées à la question d'art. L'instruction primaire et secondaire porte, chez les peuples modernes, tantôt sur les mots, tantôt sur les sciences abstraites ; mais elle ne tend pas à développer la faculté d'admirer, qui est notre faculté primordiale, celle qui nous distingue de la brute. Si les hommes avaient le goût du beau, ils ne seraient ni pornographes ni alcooliques (telle est la thèse ruscinienne ;) ils habiteraient presque tous la campagne, parce qu'ils sentiriaient mieux les beautés de la nature, et tous, riches et pauvres, nous aurions quelques points de rencontre dans un idéal commun. "Pour faire une grande nation, dit Ruskin, ce n'est pas du territoire qu'il nous faut, c'est des hommes, ce n'est pas une multitude qu'il faut, mais des hommes unis."

Sans avoir des résultats décisifs, ces doctrines, soutenues par le grand nom de Ruskin, ont dégrossi une fraction notable du peuple anglais, et serait peut-être de nature à fortifier notre goût national pour le beau si elles étaient appliquées en France avec mesure et discrétion.

MAGISTER

PAUVRE HUMANITE

Les affections les plus fréquentes qui viennent affliger notre pauvre humanité sont celles des voies respiratoires. Le BAUME RHUMAL est le spécifique insuffisant pour nous en délivrer. 25c partout.

93

AVEC RAISON

Une bouteille de BAUME RHUMAL est souvent plus que suffisante pour enrayer un méchant rhume. 25c partout.

96

FEUILLETON

DE TOUTE SON AME

PAR

RENÉ BAZIN

— Voyez-vous, il est bon que vous ayez souffert ainsi. La peine des autres entre mieux dans les coeurs atteints. Si vous devez aller à ceux-ci qui passent, comme vous le pensez, mon enfant, écoutez le conseil d'un vieux qui n'a que le regret de ne plus avoir assez de force à dé penser.

"Le remède aux maux de ce temps n'est pas à trouver. Il existe, et c'est le don de soi-même, à ceux qui sont tombés si bas que l'espérance même leur manque. Élargissez votre âme. Aimez-les tous, quoi qu'ils fassent. Pardonnez-leur, quoi qu'ils ignorent. Ils ne savent pas.

"La parenté entre les pauvres a comme diminué. L'usine, les longues distances, le cabaret, la débauche qui en est voisine, font que beaucoup d'hommes connaissent à peine leurs enfants, et qu'il y a beaucoup d'orphelins qui ont cependant un père et une mère. Mademoiselle Henriette, devenez la parente des petits. Soyez de la joie, soyez de l'union dans l'immense famille désunie.

"Ne leur parlez de devoir que s'ils sont déjà consolés. Tendez-leur les bras pour qu'ils montent jusque-là. Dieu n'injurie jamais. Ses reproches tiennent dans un regard de pitié. Il a pardonné les fautes de l'esprit : souvenez-vous ! Plus souvent encore il a pardonné les fautes du cœur et de la chair : Madeleine, la Samaritaine, la femme adultère, bien d'autres aussi. J'en suis sûr, dont il n'est pas fait mention. Celui-là sa vait la faiblesse humaine.

"Vous tressaillirez de joie pour des bouheurs qui ne sont pas les vôtres. Vous sentirez la douceur des larmes qui plaignent. Vous goûterez combien la vie est belle quand elle n'est point à soi. N'ayez pas peur du mal. Allez parmi. Ah ! l'envers du mal, mon enfant, ceux-là seuls connaissent qui l'ont pris et retourné de leurs mains. Et qu'elle est belle l'occasion qui naît par lui de dévouement, de sacrifices, de repentir, de relèvements, d'efforts qui rachètent tout !"

Henriette, en l'écoutant, sentait que cette route qu'il ouvrait était la sienne, qu'elle aimait les souffrants d'un amour de fiançailles et de ma-